

**PENGARUH PENGGUNAAN MEDIA *BOOKLET* DAN *LEAFLET* TERHADAP
PENGETAHUAN IBU HAMIL DALAM PENCEGAHAN *STUNTING* DI PUSKESMAS
PUJON KABUPATEN MALANG**

SKRIPSI



**DISUSUN OLEH:
ARDYANTO NONO
2019610107**

**PROGRAM STUDI KEPERAWATAN
FAKULTAS ILMU KESEHATAN
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADEWI
MALANG
2023**

RINGKASAN

Angka stunting pada anak usia dini terus meningkat, hal ini disebabkan oleh berbagai macam faktor, salah satunya adalah kurangnya pengetahuan ibu mengenai *stunting*. Oleh karena itu, perlu dibuat *booklet* dan flyer tentang *stunting* untuk menambah pengetahuan ibu hamil agar dapat mencegah terjadinya *stunting*. Untuk mencegah terjadinya *stunting* di Puskesmas Kelompok Masyarakat Pujon Pemerintahan Malang, penelitian ini berharap dapat mengetahui efektivitas penggunaan *booklet* dan brosur yang memberikan informasi tentang ibu hamil. Prosedur pengujian semi-eksplorasi digunakan, bersama dengan strategi tes pra-pasca satu kelompok. Populasinya adalah 80 ibu hamil, dan 67 responden dijadikan contoh dalam teknik pemeriksaan sederhana tidak teratur. Lembar pengumpulan informasi digunakan. Tes posisi bertanda Wilcoxon digunakan untuk analisis informasi, dengan $\alpha = 0,05$. Temuan dari investigasi ini menunjukkan bahwa hampir separuh ibu hamil mengetahui tentang menghambat antisipasi sebelum menerima *booklet* dan handout dalam kategori malang di Pujon Wellness Centre, Malang Raya (47,8%), dan sebagian besar ibu hamil mengetahui tentang menghambat penanggulangan setelahnya. menerima *booklet* dan flyer kategori tersebut di kedua lokasi (50,7%). Dengan nilai $p = 0,000$ maka terdapat hubungan antara penggunaan pamflet dan handout dalam menyebarkan informasi tentang ibu hamil dengan pencegahan *Stunting* di Pujon Malang. Anda dapat melakukan studi lebih lanjut mengenai subjek ini dengan melihat media yang lebih efektif dalam menyebarkan pengetahuan dan memperhitungkan waktu yang dihabiskan untuk melaksanakan pre-test dan waktu yang dihabiskan untuk melaksanakan post-test.

Kata Kunci : Pengetahuan, Media Booklet Dan Leaflet, Ibu Hamil

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Pertumbuhan dan perkembangan anak masih menjadi perhatian karena masih banyaknya *stunting* yang ada. Setiap siklus tumbuh kembang anak akan berjalan normal jika seluruh kebutuhannya tercukupi, namun permasalahan tetap ada pada anak, diantaranya adalah kurangnya gizi yang didapat anak sehingga berdampak menghambat (Service of Wellbeing, 2020). Menurut Kajian Status Kesehatan Indonesia (SSGI) (2022), *stunting* merupakan masalah terpenting di Indonesia. Jika tersandung tidak segera diatasi, hal ini dapat berdampak pada perkembangan fisik, psikologis, akademis, dan mental seseorang. Hal ini disebut dengan dampak *pengstunting* yang berkepanjangan. Oleh karena itu, *stunting* dapat diartikan sebagai suatu kondisi di mana bayi tidak mampu melakukan pengasuhan (Service of Wellbeing, 2021).

Menurut data WHO pada tahun 2020, 149,2 juta anak, atau sekitar 22,0% anak kecil, mengalami hambatan. Misalnya, kemelaratan saat ini merupakan pengalaman umum bagi 30–39% masyarakat Indonesia (Pemerintahan Sejahtera RI, 2021). Anak-anak dengan berat badan kurang dan sangat kurus mencapai 30,8% dari total keseluruhan, anak-anak dengan berat badan kurang dan kurang mencapai 17,7%, dan anak-anak yang kelebihan berat badan, kekurangan berat badan dan sangat kurus mencapai 10,2% dari total keseluruhan, menurut penelitian kesejahteraan dasar pada anak-anak dengan kelemahan kronis yang dilakukan pada tahun 2021 (Putri dan Mahmudiono, 2020). Per Riskesdas 2020, 10% insiden di Jawa Timur termasuk menghambat. Dari total 145.202 bayi baru lahir, terdapat 23.357 anak kecil

di Rezim Malang yang mengalami *stunting* pada bulan Februari 2020. Dengan 311 bayi di kelas sangat pendek dan 905 anak kecil di kelas pendek, maka Lokal Pujon menduduki peringkat pertama yang paling banyak mengalami *stunting* (Rezim Malang menghambat informasi, 2023).

Ada beberapa alasan mengapa hambatan sangat umum terjadi pada anak kecil. Kendala dapat timbul karena berbagai faktor, antara lain kesehatan ibu atau calon ibu, masa tukik, dan masa balita/bayi baru lahir. Kurniati dan Sunarti (2020) membagi penyebab tersandung pada anak kecil menjadi empat kategori besar; golongan pertama meliputi permasalahan keluarga dan keluarga, komponen ibu, dan ciri khas rumah tangga. Perjalanan hidup janin dan risiko terjadinya hambatan dipengaruhi oleh kesejahteraan dan status gizi ibu sebelum dan selama kehamilan, perilaku tubuh ibu, jarak antar kehamilan yang biasanya berdekatan, usia remaja ibu, dan kurangnya penerimaan kesejahteraan yang memadai selama kehamilan (Djauhari T, 2017). Menurut Rahmayanti, Dewi, dan Fitriani (2020), faktor penekan antara lain informasi ibu, tingkat pendapatan keluarga, konfigurasi MP-ASI, tingkat kecukupan zinc, riwayat penyakit signifikan, dan variabel keturunan.

Kesehatan ibu selama masa kehamilan tentunya akan terkena dampak dan terhambat oleh kurangnya pengetahuan tentang pemenuhan gizi seimbang. Permasalahan kesehatan, terutama yang menghambat, dapat disebabkan oleh informasi, tingkat pendapatan keluarga, pengaturan ASIMP ASI, tingkat kecukupan zinc, riwayat penyakit yang tidak dapat disembuhkan, faktor keturunan, dan kurangnya penerapan ilmu dalam kehidupan sehari-hari (Rosa, 2011). Kemampuan mengartikan makanan, penyesuaian nutrisi, MPASI, ASI, dan makanan yang berhubungan dengan tumbuh kembang merupakan beberapa hal yang harus diketahui seorang ibu (Anit et al., 2021). Hal ini juga yang akan menjadi motivasi bagi para

ibu untuk menafkahi keluarganya, terutama anak-anaknya (Tsaralatifah, 2020). Di wilayah Kartasura, pengetahuan ibu tentang gizi kurang memadai sebanyak 51,3% kasus (Dewi et al., 2021). Peneliti Chyntaka dan Putri (2019) menemukan korelasi kuat antara informasi dan perilaku ibu.

Salah satu strategi yang digunakan untuk meningkatkan pengetahuan ibu hamil tentang penghindaran pemblokiran adalah dengan meracik antisipasi pemblokiran melalui media. Media cetak mencakup publikasi termasuk buku, hadiah, pamflet, flip chart, dan standar. Selain itu, media elektronik seperti televisi, radio, komputer, dan lain-lain digunakan dalam bidang kesehatan. Demikian pula dengan media luar, yang bertekad untuk memperluas perspektif mereka dan memengaruhi apa yang oleh kebanyakan orang dianggap sebagai perilaku umum agar dapat memperoleh manfaat dari bantuan pemerintah (Nanda dkk. 2023).

Pengetahuan ibu hamil dalam menghindari rintangan dikatakan dapat ditingkatkan dengan membaca buku dan pamflet. Penelitian Ardiyanti, dkk. (2022) menjelaskan bagaimana media buklet dapat menyebarkan materi dalam waktu singkat, sehingga dapat menambah informasi. Di Unit Pelayanan Khusus Tempat Kesejahteraan Umum Mlati I, pembagian pamflet berdampak pada peningkatan pengetahuan tentang *Stunting* pada ibu hamil yang tidak sehat. Sebuah studi oleh Zahra, dkk. (2021) menunjukkan bahwa setelah mendapat pembelajaran tentang *stunting*, media video dapat menambah pengetahuan. Media flyer merupakan pilihan tambahan untuk menggunakan media *booklet*. Menurut penelitian Handayani, dkk. (2023), upaya penyebaran pengetahuan tentang pencegahan penanggulangan dilakukan melalui media flyer yang merupakan media yang umum digunakan oleh tenaga kesehatan dalam melakukan perbaikan kesehatannya karena selain

berupa lembaran yang dapat dilipat dan mudah dibawa, juga memuat banyak hal. informasi kesehatan dalam bentuk kalimat dan gambar.

Berdasarkan laporan krusial yang disampaikan pada 19 Desember 2022, di Pujon Wellbeing Center, Rezim Malang. Dari hasil diskusi dengan 10 orang ibu hamil, diketahui bahwa hanya 7 orang diantaranya yang memiliki pengetahuan mengenai makanan yang merangsang tumbuh kembang anak atau harapan bahwa hal tersebut akan terjadi pada anak usia dini. Sementara itu, tiga ibu hamil mengetahui adanya pengintaian online tetapi tidak yakin bagaimana menanggapi. Berdasarkan latar belakang diatas, peneliti tertarik untuk melakukan penelitian “Pengaruh penggunaan media *booklet* dan *leaflet* terhadap pengetahuan ibu hamil dalam pencegahan *stunting* di Puskesmas Pujon Kabupaten Malang”.

1.2 Rumusan Masalah

Adakah perbedaan informasi bagi ibu hamil di Pujon Wellness Center Rezim Malang jika tersedia leaflet dan *booklet* ?

1.3 Tujuan Penelitian

1.3.1 Tujuan Umum

Untuk menilai efektivitas penggunaan flyer dan gratis pemberian informasi ibu hamil dalam mencegah obstruksi di Pujon Wellness Centre Malang Raya.

1.3.2 Tujuan Khusus

1. Pujon di Malang, kenali calon ibu dan ajari mereka tentang faktor-faktor yang menurunkan ekspektasi sebelum menerima brosur dan hadiah dari mereka.
2. Pujon mengakui informasi tentang ibu hamil yang menghalangi ekspektasi setelah menerima buku dan barang gratis.

3. Menilai efektivitas penggunaan handout dan booklet informasi dalam memberikan informasi kepada ibu hamil agar terhindar dari hambatan di Pujon System Malang Wellness Center.

1.4 Manfaat

1.4.1 Manfaat Teoritis

Memperluas ilmu pengetahuan, menyebarkan ilmu pengetahuan, dan menjadi semacam resource center bagi mahasiswa khususnya yang bergerak di bidang asuransi anak.

1.4.2 Manfaat Praktis

1. Ibu Hamil

Ibu penjaga gerbang mungkin mengambil bagian dalam penghindaran yang menghalangi.

2. Puskesmas

Temuan penelitian ini dapat digunakan oleh asosiasi organisasi kesehatan untuk memberikan berbagai bentuk dukungan bagi kemajuan kesejahteraan, terutama dalam bidang menghindari tindakan penanggulangan.

3. Bagi Peneliti Selanjutnya

Temuan ini dimaksudkan untuk mendidik para profesional yang terlibat dalam mengamankan akses perempuan hamil terhadap informasi selama kehamilan.

4. Bagi Perawat

Temuan penelitian ini dapat dijadikan acuan bagi para profesional medis dalam memberikan informasi kesehatan mengenai obstruksi kepada ibu hamil.

1.5 Keaslian Penelitian

No	Peneliti	Judul	Metode	Hasil
1	Asri 2022	Pengaruh pendidikan gizi	Semi-eksplorasi pra-dan pasca-tes	Setelah pendidikan dengan skor informasi biasa 46,55

		<p>melalui media cetak terhadap pengetahuan dan sikap ibu hamil terhadap menyusui semata-mata untuk menghambat upaya penanggulangannya</p>	<p>dengan kelompok kontrol adalah desain penelitian yang saat ini digunakan. Sejak April hingga Juni 2022, penyelidikan dipusatkan di kawasan khas Seberang Padang. Contohnya melibatkan 20 pria dewasa dan menggunakan teknik penelitian yang ditargetkan pada setiap pertemuan. Uji Contoh Independen SPSS 23 dan Uji T Contoh Cocok merupakan alat analisis data yang digunakan dalam penyelidikan ini.</p>	<p>dan skor sikap 54,45, terjadi pelatihan dengan skor informasi tipikal 50,65 dan skor mentalitas 61,05 di buku teks. Hasil uji faktual menunjukkan adanya perbedaan tipikal pengetahuan dan mentalitas ibu hamil pada kelompok booklet (p-valued 0,001). Perbedaan pengetahuan (p-harga 0,000) dan keterampilan (p-harga 0,005) antara kelompok kontrol dan kelompok buklet sangat signifikan.</p>
2	Rangkuti 2022	<p>Pengaruh Pendidikan Gizi Melalui Media Cetak Terhadap Pengetahuan Dan Sikap Ibu Hamil Yang Bekerja Di Puskesmas Taman Sikolo Kota Padang Panjang</p>	<p>Tes pra-pasca dan kontrol digunakan dalam jenis penelitian semi eksperimental. Penelitian akan dilakukan di lingkungan kelas pekerja kota Sikolos pada bulan Februari hingga Desember 2022. Sebanyak 23 responden dikumpulkan untuk setiap tim dengan menggunakan teknik inspeksi terarah. Analisis informasi menggunakan uji Wilcoxon independen dan berpasangan, uji Mann-Whitney, dan uji t-Sample.</p>	<p>Kesimpulan penelitian terdapat perbedaan jumlah pemahaman dan informasi yang disampaikan anak usia dini pada saat mediasi, dengan nilai p-value sebesar 0,000 untuk pemahaman dan 0,001 untuk informasi. Meskipun terdapat perbedaan jumlah informasi pada anak saat bersekolah pada kelompok benchmark (p-valued = 0,024), namun tidak terdapat perbedaan jumlah informasi pada anak secara keseluruhan. harga diri kelompok kontrol adalah 0,129. Nilai p-worth sebesar 0,000 untuk informasi dan 0,001 untuk kemampuan dari hasil temuan penelitian menunjukkan bahwa terdapat perbedaan pengetahuan dan keterampilan antara kelompok lokal yang melakukan mediasi dan kontrol. Oleh karena itu,</p>

				nampaknya media buklet yang digunakan dalam pembelajaran di kelas dapat mengubah pemahaman dan perilaku siswa.
3	Rita kiranal , aprianti2 , niken widyastuti hariati 2022	Pengaruh Perilaku Orang Tua Pada Siswa Usia Dini di TK Budun Harapan, Kesejahteraan Banjarbaru Di Masa Pandemi Covid Kemajuan Media	Penelitian ini menggunakan strategi semi-pendahuluan (atau semi-eksploratif) dengan menggunakan desain penelitian single variety pretest-posttest. Ibu-ibu yang menjadi penjaga siswa di TK Budun Harapan Banjarmasin merupakan mayoritas responden yang disurvei.	Hasil analisis uji t respon bebas yang terverifikasi menunjukkan bahwa terdapat sedikit perbedaan informasi yang biasa mengenai hambatan antara kelompok PPT dengan kelompok ibu saat ini yang menerima pendidikan kesehatan melalui brosur dan media PPT. Kedua kelompok ini mempunyai keahlian yang sangat besar dalam menyelesaikan syafaat pendidikan kesehatan. Temuan penelitian ini dapat memberikan kontribusi bagi kemajuan ilmu pertolongan persalinan, khususnya dalam bidang pengasuhan anak terkait dengan pengasuhan dan status hambatan.
4	Andi nuheriana1 , suherman rate2 , kurnia yusuf3 , musdalifah4 , nur intang5 2022	Pengaruh pendidikan gizi yang diberikan materi terkini terhadap pengetahuan dan perilaku ibu yang memiliki anak penyandang disabilitas	Rencana pengujian pra-pasca tunggal digunakan dalam pendekatan pelaksanaan uji coba. Anak yang mengalami kesulitan menggunakan strategi pemeriksaan skala penuh terhadap orang tua yang mengalami kesulitan. Jenis informasi yang dibahas dalam penelitian ini meliputi informasi latar belakang dan informasi yang dimaksudkan untuk dilihat. Pengaruh pendidikan gizi menggunakan media flyer untuk	Hasil uji nyata $p = 0,000$ $0,05$ menunjukkan hipotesis diketahui dan menunjukkan adanya pengaruh anjuran gizi terhadap informasi ibu anak penyandang disabilitas di wilayah fungsional sub iklim Pusat Bantuan Pemerintah KahuTengah Kahu kabupaten Bone. Berdasarkan nilai $p = 0,000 - 0,05$ yang diketahui maka pengaruh anjuran pola makan terhadap tindakan ibu anak penyandang disabilitas di Balai Bantuan Pemerintah Kahu Kecamatan Kahu Bone Rule diketahui dan ditunjukkan.

			mengatasi hambatan ibu di wilayah kelas pekerja di kabupaten Bone terkait pengetahuan dan tindakan	
5	Sinta rahmawati ¹ , dian saraswati ² , nur lina ³ 2022	Pengaruh pendidikan kesehatan menggunakan flash card terhadap pengetahuan ibu hamil tentang situasi antisipasi-penghancuran	Jenis tes ini mempunyai jadwal yang bervariasi, pretest dan posttest. Analisis data sudut pandang ini menggunakan uji Wilcoxon.	Hasil penelitian menunjukkan bahwa pada ibu hamil rata-rata skor pretest adalah 10,26 (54%) dengan skor maksimal 15 dan minimal 3, sedangkan rata-rata skor posttest adalah 16,52 (86,94%) dari total 19 soal dengan skor maksimal 19 dan minimal 8. Berdasarkan hasil penilaian sebenarnya $p = 0,000$ (p value 0,05), maka diduga pendidikan kesehatan yang diberikan melalui media yang menipu mempengaruhi pengetahuan ibu hamil tentang cara pemberantasan kutu rambut. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui apakah puskesmas setempat dan tenaga profesional yang terlibat dalam kemajuan kesehatan dapat secara efektif memberikan penyuluhan kesehatan menggunakan media kartu secerach untuk mengurangi praduga.
6	Misrina & salmiati 2021	Menelaah sebaran informasi ibu-ibu tentang menghalangi anak kecil di kota Bed Puuk, wilayah Gandapura, di bawah Bireuen.	Lokalitas Bireuen, Gandapura. Desain praeksperimental dengan metodologi tunggal pretest posttest kumpulan merupakan konfigurasi ujian yang digunakan. Sampel penelitian berjumlah 160 ibu yang memiliki anak kecil di Kota Bed Puuk, Kecamatan Gandapura, dan	Berdasarkan temuan penyelidikan, 68 responden (atau 60%) sebagian besar menerima pengetahuan kurang baik dari responden sebelum dibimbing. Mengikuti saran, 89 responden (78% dari total) memiliki sebagian besar informasi yang sangat baik. H_0 diterima sedangkan H_a didiskualifikasi berdasarkan temuan uji Wilcoxon yang menunjukkan nilai p (0,000) (0,05). Oleh karena itu, besar kemungkinan pengetahuan ibu-ibu mengenai hambatan di Kota

			sekitarnya. Ilustrasi tersebut mencakup pemeriksaan tidak teratur terpisah yang mencocokkan lebih dari 114 tanggapan.	Bed Puuk, Kawasan Gandapura, Rezim dipengaruhi oleh arahan yang diberikan oleh rezim tersebut. bireuen
--	--	--	--	---

DAFTAR PUSTAKA

- Aisyah, Suyatno, & Rahfiludin, M. Z. (2019). Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Stunting Pada Anak Kelas Satu Di Sdi Taqwiyatul Wathon, Daerah Pesisir Kota Semarang. *Jurnal Kesehatan Masyarakat*, 7(1), 280–288.
- Alfiana (2018) Pengaruh Pendapatan Orangtua Terhadap Tingkat Pendidikan Anak Di Desa Kibang Kecamatan Metro Kibang Kabupaten Lampung Timur.
- Alina. (2021). Analisis Pengetahuan Gizi Dan Perilaku Makan Pada Mahasiswa Angkatan 2017 Prodi Ilmu Keolahragaan Unesa. *Indonesian Journal Of Kinanthropology (Ijok)*, 1(1), 8–20. <https://doi.org/10.26740/Ijok.V1n1.P8-20>
- Allen And Gillespie. (2011) High Socioeconomic Class Preschool Children From Jakarta, Indonesia Are Taller And Heavier Than Nchs Reference Population. *Eur J Clin Nutr* 1995; 49: 740-4.
- Andi (2020) *Pengaruh Penggunaan Media Booklet Terhadap Peningkatan Pengetahuan Ibu Tentang Pencegahan Stunting*. ["Eprint_Fieldopt_Thesis_Type_Skripsi" Not Defined] Thesis, Poltekkes Kemenkes Yogyakarta.
- Andreansyah. (2015). *Pengembangan Booklet Sebagai Media Kehidupan Di Muka Bumi Kelas X Di Sma Negeri 12 Semarang Tahun 2015* Skripsi. Universitas Negeri Semarang.
- Andriani, W. O. S., Rezal, F., & Nurzalmariah, W. St. (2017). Perbedaan Pengetahuan, Sikap, Dan Motivasi Ibu Sesudah Diberikan Program Mother Smart Grounding (Msg) Dalam Pencegahan Stunting Di Wilayah Kerja Puskesmas Puuwatu Kota Kendari Tahun 2017. *Jurnal Ilmiah Mahasiswa Kesehatan Masyarakat*, 2(6), 1–9.
- Anita Rahmawati. 2019. Faktor Yang Berhubungan Dengan Pengetahuan Orangtua Tentang Stunting Pada Balita. *Jurnal Ners Dan Kebidanan. Volume 6 Nomor 1*.
- Anita, S., Rindani, Ct., Dan Monica, Am. 2020. Hubungan Pemberian Asi Eksklusif Dengan Kejadian Stunting Pada Balita. *Jurnal Ilmiah Kesehatan Sandi Husada*. Diakses Pada 6 Februari 2023 [Http://akpersandikarsa.ejournal.id](http://akpersandikarsa.ejournal.id)
- Ardianto. (2013). *Pengaruh Pendidikan Kesehatan Dengan Metode Audio Visual Terhadap Perilaku Cuci Tangan Pada Anak Pra Sekolah Di Tk Aba Notoyudan*. Universitas 'Skripsi.Aisyiyah Yogyakarta.
- Ardiyanti, Mustika (2022) *Penggunaan Booklet Terhadap Pengetahuan Ibu Hamil Anemia Tentang Stunting Di Puskesmas Mlati I*. ["Eprint_Fieldopt_Thesis_Type_Skripsi" Not Defined] Thesis, Poltekkes Kemenkes Yogyakarta.
- Arsyad, A. (2013). *Media Pengajaran*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Arsyati, A. M. (2019). Pengaruh Penyuluhan Media Audiovisual Dalam Pengetahuan Pencegahan Stunting Pada Ibu Hamil Di Desa Cibatok 2 Cibungbulang. *Promotor Jurnal Mahasiswa Kesehatan Masyarakat*, 2(3), 182–190.
- Azzahra, . (2022) *Pengembangan Media Video Animasi Tentang Pencegahan Stunting Melalui Platform Media Sosial Bagi Ibu Hamil*. Sarjana Thesis, Universitas Negeri Jakarta.
- Bolte, E. E. And Aagaard, K. M. (2020) 'Turning The " Phage "' On Malnutrition And Stunting', Cell Host And Microbe. *Elsevier Inc.*, 27(2), Pp. 159–161. Doi: 10.1016/J.Chom.2020.01.020.
- Brilianti, T., & Lutfi. (2020). Pengaruh Pengetahuan Keuangan, Pengalaman Keuangan, Dan Pendapatan Terhadap Perilaku Keuangan Keluarga. *Journal Of Business And Banking*, 9, 197-213.

- Data *Stunting* Kabupaten Malang, 2023. <https://www.harianbhirawa.co.id/kabupaten-malang-turunkan-angka-stunting-tersisa-88-persen/>
- De Onis, M., Blossner, M., & Borghi, E. (2011). Prevalence And Trends Of Stunting Among Pre-School Children, 1990-2020. *Public Health Nutrition*, 15, 142–148.
- Dewey, K G And Begum, K. 2011. Long-Term Consequences Of Stunting In Early Life. *Department Of Nutrition, University Of California*.
- Dewi, N. W. E. P. And Ariani, N. K. S. (2021) „Hubungan Pengetahuan Ibu Tentang Gizi Menurunkan Resiko Stunting Pada Balita Di Kabupaten Gianyar“, *Jurnal Menara Medika*, 3(2), Pp. 148–154.
- Dinkes. 2020. Data Stunting Ka- Bupaten Malang. Kabupaten Ma- Lang: Kepala Bidang Kesehatan Masyarakat.
- Djauhari T. Gizi Dan 1000 Hpk. 2017;13:125-33.
- Handayani, Dkk (2023) Pengaruh Promosi Kesehatan Melalui Media Berbasis Video Dan Leaflet Terhadap Pengetahuan Dan Sikap Kader Saka Bakti Husada Dalam Pencegahan Stunting Di Kecamatan Sukarame Pada Masa Pandemi Covid-19 Tahun 2022
- Hendrawati, S., Adistie, F., & Maryam, N. N. A. (2018). Pemberdayaan Kader Kesehatan Dalam Pencegahan Dan Penatalaksanaan Stunting Pada Anak Di Wilayah Kerja Puskesmas Jatinangor. *Jurnal Aplikasi Ipteks Untuk Masyarakat*, 7(4), 274–279.
- Herni (2021) Pengaruh Penyuluhan Kesehatan Dengan Media Video Terhadap Pengetahuan Ibu Hamil Di Desa Selacai Wilayah Kerja Puskesmas Cipaku Kabupaten Ciamis.
- Husaini, Meitria, Yulidasari F, Et Al. Buku Ajar Gizi 1000 Hari Pertama Kehidupan. Yogyakarta : Cv Mine ; 2018.
- Kemendes (2020) *Stunting Jadi Salah Satu Fokus Perbaikan Pada Renstra Kemendes 2020-2024*. <https://sehatnegeriku.kemdes.go.id/baca/umum/20190728/1031023/stunting-jadi-salah-satu-fokus-perbaikan-renstra-kemendes-2020-2024/>
- Kemendes (2021). *Prevalensi Stunting Di Indonesia Tahun 2021*. <https://kesmas.kemdes.go.id/konten/133/0/penurunan-prevalensi-stunting-tahun-2021-sebagai-modal-menuju-generasi-emas-indonesia-2045>
- Kemendes Ri. (2013). *Stunting Dan Masa Depan Indonesia*. <http://www.google.com/search?client=opera&q=stunting+dan+masa+depan+indonesia>
- Kemendes Ri. 2018. *Buletin Jen- Dela Data Dan Informasi Keseha- Tan Topik Utama Situasi Balita Stunting (Pendek) Di Indonesia*.
- Kementerian Kesehatan Republik Indonesia (Kemendes). (2018). Cegah Stunting Dengan Perbaikan Pola Makan, Pola Asuh, Dan Sanitasi. Jakarta; Kementerian Kesehatan Ri.
- Kurniati, P. T., & Sunarti. (2020). Stunting Dan Pencegahannya. Penerbit Lakeisha.
- Margawati, A., & Astuti, A. M. (2018). Pengetahuan Ibu, Pola Makan Dan Status Gizi Pada Anak Stunting Usia 1-5 Tahun Di Kelurahan Bangetayu, Kecamatan Genuk, Semarang. *Jurnal Gizi Indonesia (The Indonesian Journal Of Nutrition)*, 6(2), 82–89.
- Mca-Indonesia (2014) ‘Proyek Kesehatan Dan Gizi Berbasis Masyarakat Untuk Mengurangi Stunting Proyek. In: Corporation Mc’
- Meidiana, R., Simbolon, D., & Wahyudi, A. (2018). Pengaruh Edukasi Melalui Media Audio Visual Terhadap Pengetahuan Dan Sikap Remaja Overweight. *Jurnal Kesehatan*, 9(3), 478–484.

- Meilyasari, F. & Isnawati, M. (2014). Faktor Risiko Kejadian Stunting Pada Balita Usia 12 Bulan Di Desa Purwokerto Kecamatan Patebon, Kabupaten Kendal. *Journal Of Nutrition College*, 3(2), 16–25.
- Mulyana, D., & Maulida, K. 2019. Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Pengetahuan Ibu Tentang Makanan Pendamping Asi Pada Bayi 6-12 Bulan Tahun 2019. *Jurnal Ilmiah Kebidanan Indonesia*, 9(3), 96–102.
- Munawaroh, S. (2015). Pola Asuh Mempengaruhi Status Gizi Balita. *Jurnal Keperawatan*, 6(1), 44–50.
- Muslimah, Dkk (2022). Pengaruh Video Stop Stunting Terhadap Peningkatan Pengetahuan Ibu Hamil Tentang Pencegahan Stunting
- Mustika (2022) *Penggunaan Booklet Terhadap Pengetahuan Ibu Hamil Anemia Tentang Stunting Di Puskesmas Mlati I*. ["Eprint_Fieldopt_Thesis_Type_Skripsi" Not Defined] Thesis, Poltekkes Kemenkes Yogyakarta.
- Nadiyah, Briawan, D., & Martianto, D. (2014). Faktor Resiko Stunting Pada Anak Usia 0-23 Bulan Di Provinsi Bali, Jawa Barat Dan Nusa Tenggara Timur. *Jurnal Gizi Dan Pangan*, 9(2), 125–132.
- Nanda, Dkk (2023). Literature Review : Efektivitas Media Edukasi Leaflet Dan Stiker Terhadap Pola Pemberian Makanan Pada Anak Stunting
- Ni'mah, K., & Nadhiroh, S. R. (2015). Faktor Yang Berhubungan Dengan Kejadian Stunting Pada Balita. *Media Gizi Indonesia*, 10(1), 13–19.
- Notoatmodjo S, 2013. *"Pendidikan Dan Perilaku Kesehatan"*. Jakarta: Rhineka Cipta.
- Notoatmodjo, 2018. *Promosi Kesehatan Dan Perilaku Kesehatan*. Pt.Rineka Cipta. Jakarta.
- Pangestika (2022) Hubungan Antara Pekerjaan Orang Tua Dengan Tingkat Pengetahuan Orang Tua Tentang Penyakit Kanker Di Wilayah Puskesmas Baki Sukoharjo.
- Paramita, L. D., Devi, N. L., & Nurhesti, P. O. (2021). Hubungan Pengetahuan Dan Sikap Ibu Mengenai Stunting Dengan Kejadian Stunting. *Commonoty Of Publishing In Nursing*, 9.
- Pratiwi, B., Febriawati, H., & Yanuarti, R. (2021). Pengetahuan Ibu, Akses Air Bersih Dan Diare Dengan Stunting Di Puskesmas Aturan Mumpo Bengkulu Tengah. 8(2), 92–102.
- Pratiwi, I. G. (2020). Edukasi Tentang Gizi Seimbang Untuk Ibu Hamil Dalam Pencegahan Dini Stunting. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Sasambo*, 1(2), 62-69.
- Puspita. (2015). Status Stunting Kaitannya Dengan Pemberian Asi Eksklusif Pada Balita Di Kabupaten Gunung Kidul. *Jurnal Medika Respati*. 10(4).
- Putri, Asr. Mahmudiono, T. 2020. Efektivitas Pemberian Makanan Tambahan (Pmt) Pemulihan Pada Status Gizi Balita Di Wilayah Kerja Puskesmas Sidomulyo, Surabaya. *Amerta Nutr* (2020) 58-64, [Http://Doi:10.20473/Amnt.V4i1.2020.58-64](http://doi:10.20473/Amnt.V4i1.2020.58-64)
- Rahmah, Dkk (2023) Hubungan Pendidikan Ibu Dan Keterpaparan Informasi Stunting Dengan Pengetahuan Ibu Tentang Stunting
- Rahmandiani, R. D. Et Al. (2019) 'Hubungan Pengetahuan Ibu Balita Tentang Stunting Dengan Karakteristik Ibu Dan Sumber Informasi Di Desa Hegarmanah Kecamatan Jatinangor Kabupaten Sumedang Rizkia', *Jsk*, 5(2), Pp. 74–80. Available At: [Http://jurnal.unpad.ac.id/jsk_ikm/A_Rticle/View/25661/0](http://jurnal.unpad.ac.id/jsk_ikm/A_Rticle/View/25661/0).
- Rahmawati Dkk. (2019) Hubungan Pendidikan Dengan Pengetahuan Ibu Tentang Stunting
- Rahmayanti, S. D., Dewi, S., & Fitriani, H. (2020). Hubungan Pengetahuan Dan Sikap Ibu Tentang Gizi Dengan Kejadian Stunting Pada Anak Usia 2-4 Tahun Di Rw 04 Dan Rw 07 Kelurahan Cigugur Tengah. *Jurnal Kesehatan Kartika*, Vol 15, N0.2 .

- Ratnasari, (2020). Penyuluhan Pencegahan Risiko Stunting 1000 Hari Pertama Kehidupan Pada Generasi Muda
- Riskesdas (2020) Stunting. <https://cegahstunting.id/unduh/publikasi-data/>
- Riskesdas. 2019. Hasil Utama Riskesdas 2019. Kementerian Kesehatan Badan Penelitian Dan Pengembangan Kesehatan.
- Rosa, Revida. 2011. *Pengetahuan Gizi Dan Keamanan Pangan Jajanan Serta Kebiasaan Jajan Siswa Sekolah Dasar Di Depok Dan Sukabumi*(Skripsi). Bogor : Institut Pertanian Bogor.
- Sammai Dkk. (2018). Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Pengetahuan Masyarakat Mengenai Penanganan Pencegahan Dbd Di Wilayah Kerja Puskesmas Batuan Makassar. *Jurnal Ilmiah Kesehatan Diagnosis Vol.12 No 6*.
- Saputra, D. M. (2016). Pengaruh Pemberian Edukasi Gizi Melalui Media Video Dan Leaflet Terhadap Perubahan Konsumsi Buah Dan Sayur Pada Siswa Smp Al Chasanah Tahun 2016. Universitas Esa Unggul.
- Saputra, I. (2014). Implementasi Animasi 2d Dan Video Explainer Pada Iklan Televisi Komunitas Sedekah Buku Yogyakarta. Stmik Amikom Yogyakarta.
- Sari, D. Karunia. (2017). Penerapan Media *Booklet* Untuk Meningkatkan Perkembangan Bahasa (Membaca Awal) Pada Kelompok B Di Tk Kemala Bhayangkari 34 Kendal.
- Sari, L. A. (2019). Efektivitas Media *Booklet* Dan Leaflet Terhadap Pengetahuan Remaja Putri Tentang Dampak Kehamilan Remaja. *Jambura Journal Of Health Sciences And Research*, 1(2), 47–53. <https://doi.org/10.35971/jjhsr.v1i2.2388>
- Sastroasmoro, S., & Ismail, S. (2014). *Dasar-Dasar Metodologi Penelitian Klinis* (5th Ed.). Jakarta: Sagung Seto.
- Setiawati. (2008). *Proses Pembelajaran Dalam Pendidikan Kesehatan*. Jakarta Timur: Trans Info Media.
- Sewa, R., Tumurang, M., & Boky, H. (2019). Pengaruh Promosi Kesehatan Terhadap Pengetahuan Dan Sikap Dengan Tindakan Pencegahan Stunting Oleh Kader Posyandu Di Wilayah Kerja Puskesmas Bailang Kota Manado. *Jurnal Kesmas*, 8(4), 80–88.
- Supariasa, I. D. N. (2013) *Penilaian Status Gizi*. Jakarta: Egc.
- Susetya, D. R. S., & Dewi, E. R. (2018). Efektivitas Media Film Dengan Leaflet Dalam Peningkatan Pengetahuan Ibu Rumah Tangga Tentang Dbd Di Desa Pekalongan Kabupaten Pati. *Jurnal Kesehatan Masyarakat*, 6(1)
- Sutarno (2019) Hubungan Antara Usia Ibu Dengan Pengetahuan Ibu Tentang Imunisasi Dasar Lengkap Dalam Pencegahan *Stunting*
- Trisnawati (2022) Pengaruh Edukasi Stunting Terhadap Pengetahuan Dan Sikap Ibu Bayi Dalam Pencegahan Stunting Di Posyandu Kaca Piring
- Tsarlatifah, R. (2020) “Faktor Yang Berhubungan Dengan Kejadian Stunting Pada Baduta Di Kelurahan Ampel Kota Surabaya,” *Amerta Nutrition*, (December 2018), Hal. 103–108. Doi: 10.20473/Amnt.
- Uraini (2023) *Pengaruh Edukasi Kesehatan Melalui Media Leaflet Terhadap Pengetahuan Ibu Hamil Tentang Stunting Di Wilayah Kerja Puskesmas Kotu Kecamatan Anggeraja Kabupaten Enrekang Provinsi Sulawesi Selatan Tahun 2023 = The Effect Of Health Education Through Leaflet Media On Pregnant Women's Knowledge Of Stunting In The Work Area Of The Kotu Health Center, Anggeraja District, Enrekang Regency, South Sulawesi Province In 2023*. Skripsi Thesis, Universitas Hasanuddin.
- WHO, World Bank Group. Level And Trends In Child Malnutrition. *Who*. 2019;24(2):51-78. <https://www.who.int/publications/i/item/9789240025257>

WHO 2020. https://www.google.com/search?xsrf=Aliczsbhefrcwt-Wlmz7I9bbxch_0loolg:1667909846284&Q=Prevalensi+Stunting+Di+Dunia+Menurut+Who+2020&Sa=X&Ved=2ahukewj0wp6vyj77ahx0smwghqncpaqlqj6bagzeae&Biw=1242&Bih=509&Dpr=1.1

Wiyogowati, Cita. 2012. Kejadian Stunting Pada Anak Berumur Dibawah Lima Tahun (0-59 Bulan) Di Provinsi Papua Barat Tahun 2010 (Analisis Data Riskesdas 2010) [Skripsi]. Depok: Universitas Indonesia

Zahra, A. S., Fitriani, S., & Yogaswara, D. (2021). Perbedaan Pengetahuan Dan Sikap Ibu Hamil Sebelum Dan Sesudah Menggunakan Media *Booklet* Tentang Stunting. *Jurnal Penelitian Dan Pengembangan Kesehatan Masyarakat Indonesia*, 2(2), 123-128.